

PRIMER SEMINARIO SOBRE ECONOMIA AGRICOLA DEL TERCER MUNDO: HISTORIA, SITUACION ACTUAL A CORTO Y MEDIANO PLAZOS

El 11 de febrero de este año se inauguró el Primer Seminario sobre Economía Agrícola del Tercer Mundo, organizado por el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, evento que finalizará el 10 de junio del presente.

El propósito principal de este Seminario, a cargo de los doctores Ernest Feder y Nicolás Reig, y del ingeniero Gerardo Cruz M., miembros destacados del personal académico de nuestro Instituto, es el de abrir una discusión sobre algunos temas fundamentales relacionados con las agriculturas del Tercer Mundo.

Es un hecho que estas agriculturas han sufrido cambios estructurales importantes —no en favor de los campesinos, sino en favor del gran capital extranjero y local— y cambios profundos en su funcionamiento. También se nota un cambio importante en la manera como se distribuyen los productos agrícolas para la industria de los alimentos, y un cambio de la situación alimentaria en los ámbitos local y mundial. Parece además que el sistema capitalista moderno —es decir, el capital monopólico— le asigna a la agricultura un papel muy distinto del que le asignó en el pasado.

Es necesario hacer un análisis amplio y profundo, que vaya más allá de teorías económicas simples, como las que se difunden desde centros académicos y políticos de inspiración neoclásica, para descubrir cuáles son las principales fuerzas económicas, políticas, administrativas, legales, financieras y otras que influyen sobre estos cambios fundamentales, y cuáles son las perspectivas más inmediatas.

Se hace hincapié en que el concepto de agricultura abarca no solamente el análisis de la producción, la distribución y el financiamiento de las relaciones de producción y de los factores económicos, sociales y políticos que operan en el campo, sino también el análisis de los sectores relacionados con el campo e integrados, por lo menos parcialmente, con ella, tales como la industria alimentaria, las ins-

tituciones de crédito privadas y públicas y las entidades internacionales que intervienen en las estrategias de desarrollo agrícola o agrario.

El análisis de los temas enumerados más adelante debe también servir de base para desarrollar discusiones más detalladas de temas específicos en un segundo seminario que se organizará en el siguiente año y abrir nuevas perspectivas para la investigación socioeconómica de campo o de gabinete sobre aspectos particulares importantes de las agriculturas del Tercer Mundo.

Los grandes temas que están siendo tratados en este Seminario son: I. *La alimentación y la nutrición*; II. *El empleo rural, la mujer y el niño en el campo*; III. *La tierra: uso y tenencia*; IV. *La tecnología y la agroindustria: educación, investigación y asistencia técnica*; V. *El comercio internacional de productos agrícolas*, y VI. *La penetración imperialista en las agriculturas del Tercer Mundo*. (Cada rubro temático comprende, en cada caso, diversos subtemas).

A fin de estimular la investigación acerca de esta problemática se ha convocado, previamente a la celebración del seminario, a un concurso para la presentación de trabajos relacionados con cada tema particular, de los cuales son premiados los mejores.

Los trabajos del seminario incluyen una exposición, a manera de introducción temática, presentada por los encargados del evento, la presentación de los trabajos premiados y, finalmente, la discusión sobre los distintos temas tratados.